

La resocialización de personas privadas de la libertad en la ciudad de Medellín.

Valeria Restrepo Restrepo

Santiago Vargas Salazar

Facultad de Ciencias Sociales y Educación

Profesional en Psicología

Luisa Fernanda Zapata Álvarez

Mayo 2023

Resumen

Este trabajo se centra en el estudio de la resocialización de personas que ha sido privadas de su libertad en la ciudad de Medellín y de esta manera poder analizar las condiciones del entorno que puedan afectar tanto física como emocionalmente a dichas personas en el proceso de reinsertarse nuevamente tomado desde un desafío de reintegración individual y social, cuestionando la posibilidad de que el estado enfrente todo tipo de experiencias y problemáticas, con el objetivo de describir los aspectos psicosociales que aportan al proceso de resocialización en persona expresidarias, se realizó una revisión de todos los factores más relevantes, como sus experiencias luego de la libertad, barreras y reinserción social donde basada en toda la información recolectada se logró tener un amplio conocimiento de la relación de adaptación ante la sociedad con el tema de estudio, de tal forma que se obtuviera una comprensión más clara de lo tratado y poder alcanzar con el cumplimiento de los objetivos que se establecieron.

Palabras claves: Reinserción, sociedad, familia, trabajo, condiciones, oportunidades, justicia.

Abstract

This project focuses on the study of the resocialization of people who have been deprived of their liberty in the city of Medellín and in this way to be able to analyze the conditions of the environment that can affect both physically and emotionally to these people in the process of reintegrate again taken from a challenge of individual and social reintegration, questioning the possibility that the State faces all kinds of experiences and problems, with the aim of describing the psychosocial aspects that contribute to the process of resocialization in ex-prisoners, a review of all the most relevant factors, such as their experiences after freedom, barriers and social reintegration where, based on all the information collected, it was possible to have a broad knowledge of the relationship of adaptation to society with the subject of study, in such a way that a clearer understanding of what was treated and to be able to achieve with the fulfillment of the objectives that were established.

Keywords: reintegration, society, family, work, conditions, opportunities, justice.

Intencionalidad

Se pretende describir e investigar la resocialización de personas privadas de la libertad en la ciudad de Medellín, así mismo, analizar las condiciones del entorno que puedan afectar emocionalmente a dichas personas en el proceso de reinsertarse, tomado desde un desafío de reintegración individual y social, cuestionando la posibilidad de que el estado enfrente todo tipo de experiencias y problemáticas. Todas las personas bajo este concepto son especialmente vulnerables dado a las experiencias vividas con todas las situaciones que se presentan, tanto al cambio radical de sus vidas y actividades como el trato que tienen que vivir en la cárcel.

Referentes teóricos

La resocialización de personas privadas de la libertad se basa en diversas estrategias fundamentadas en teorías relevantes. La teoría del aprendizaje social destaca la importancia de la interacción social y el entorno en el desarrollo de habilidades sociales y comportamientos pro-sociales. La teoría de la motivación explora los factores motivacionales que influyen en la participación y el compromiso de los individuos en las estrategias de resocialización. En cuanto a los aspectos que afectan la reinserción social, la teoría del capital social destaca la relevancia de las relaciones sociales y las redes de apoyo en la reintegración exitosa. La teoría del estigma examina cómo el estigma social puede obstaculizar la reinserción y cómo abordar estos desafíos. Además, se considera la teoría de la desviación social, que analiza cómo los factores sociales, como la pobreza y la exclusión social, pueden influir en la participación en actividades delictivas. Finalmente, el enfoque de justicia restaurativa y las políticas y prácticas de justicia penal juegan un papel crucial al promover la responsabilidad, la reconciliación y la implementación de programas de resocialización efectivos.

Proceso metodológico

Se llevó a cabo una investigación de tipo cualitativa descriptiva con enfoque hermenéutico, la cual nos permitió conocer la percepción que tienen los participantes acerca de las diferentes experiencias vividas dentro de los Centros Penitenciarios para su resocialización después de recobrar la libertad con el fin de realizar una descripción, clasificación y explicación de datos y una interpretación de estos.

La hermenéutica apoyó en la separación de sujeto y objeto, con la consideración de que cualquier tipo de verdad en el sujeto proviene del objeto como adecuación del conocimiento al mundo objetivo mediante un método. Es el apego a las regularidades y el descarte de las singularidades. Se llevó a cabo en personas que han estado privadas de la libertad en cualquier Centro Penitenciario del Valle de Aburra con un rango de edad entre los 26 y los 42 años.

Conclusiones

Gracias a todo lo anterior se pudo concluir que el proceso de resocialización es fundamental para la integración de las personas privadas de la libertad en la sociedad. A través de la entrevista se pudo comprender la frustración que experimentan estas personas al sentirse aislados de la sociedad. Las personas privadas de la libertad a menudo enfrentan una serie de desafíos, incluyendo la pérdida de sus derechos y libertades. Es importante que los programas de reinserción social estén enfocados en proporcionar habilidades y herramientas para ayudar a estos individuos a reintegrarse en la sociedad y lograr una transición exitosa. Es necesario que la sociedad tenga una actitud más comprensiva y solidaria hacia los individuos que han cometido delitos y que buscan reintegrarse en la comunidad. Además, la sobrepoblación en las cárceles, la falta de recursos y la corrupción en el sistema penitenciario son problemas que también deben ser abordados. En resumen, es importante trabajar en un enfoque integral que aborde las causas subyacentes de la delincuencia y promueva la educación, la capacitación laboral y la atención médica de quienes aún están privados de su libertad.

Recomendaciones

Fomentar programas de educación y capacitación laboral dentro de los centros penitenciarios para mejorar las habilidades y empleabilidad de los presos, de igual manera establecer programas de atención médica y psicológica para abordar los diversos problemas de salud mental y adicciones que puedan afectar al individuo, seguidamente promover la participación de la sociedad civil en la reinserción social de dichas personas, una de estas podría ser programas de voluntariado y apoyo a las personas que se reintegran a la sociedad, establecer un sistema de seguimiento y apoyo a largo plazo para las personas que han sido privadas de su libertad.

